
上周中，31 岁
的高拉特对外宣布
了自己正在恢复巴
西国籍的事宜，上
一届世界杯备战期
风风火火搞起来的

“归化大计”如今已
经沦为了一项“烂
尾工程”。

几乎是在同一
天，刚刚从中超降
级的广州队22岁球
员吴少聪转会土超
联赛劲旅伊斯坦布
尔队的新闻也登上
了各大体育媒体的
头条。随着中国足
协管理层的更迭，
新一届世界杯备战
周期内，国字号球
队的建设又会押
宝什么呢？这唯
一的答案和出路便
只有一个——
青训。

吴少聪打头阵，留洋热顶退归化潮

少年不识愁滋味
老来方知行路难

中国球员要
先拿出态度
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对于留洋这件事，吴少聪决定起来
并没有任何心理障碍。早在2017年，未
满17岁的吴少聪便做出了一个大胆的决
定，加盟J联赛老牌球队清水心跳U18梯
队，开启了他第一次留洋之旅。相比第
一次留洋，在经历了从中超争冠到保级
的跌宕起伏之后，这一次远赴土耳其，吴
少聪更加清晰了自己的目标，“在欧战联
赛站稳脚跟”成为他心中的目标。

从小就有“主心骨”
2000 年 出 生

在河南郑州的吴少
聪，相较于同龄

人已经显示
出了很强的
独立性和自
我管理的能
力。小学时

期，吴少聪就读
的郑州中原区
特色实验小学，
在抓青少年足球

方面口碑很好，并
且是一所公办的寄宿

制学校。吴少聪在二
年级时加入校队，由于对
教练布置的各项技能领会

很快，加之身高在同龄孩子中
一直很突出，刚刚进入五年级
的小吴便被北京北控足球俱
乐部的球探相中，选拔进了
球队的梯队。

“身材高大、身体素
质过硬”是吴少聪给人
的第一印象，对于踢中
后卫位置的球员来说，
这样的基因可谓“老天
爷赏饭吃”。进入北
控梯队后，吴少聪的
表现依然比较抢眼，
此后多次入选U16、
U17、U18 国家队。
那时，吴少聪的身

高已经达到了192厘米，在2016年代表国
青队参加江阴四国赛时，吴少聪在同日
本国青队比赛时取得进球，身材高大的
他在日本队禁区内屡次制造威胁，自此
也给自己第一段留洋经历打下了基础。

“我是一个幸运儿”
之所以选择日本联赛的青年队作为

起点，用他自己的话来说：“日本的联赛
非常重视技术和配合，联赛的运作环境
也非常成熟，这些对于我们这些年轻球
员的成长都能起到很大的帮助。”

2017年，吴少聪加盟J联赛球队清水
心跳U18梯队。在青年队训练比赛中表
现突出的吴少聪，在转年初升入清水心
跳一线队。2018夏天，在一线队得不到
出场机会的吴少聪被租借至J2联赛的京
都不死鸟队效力，对于一个尚未成年的
球员来说，这样的坚定与勇气在当时乃
至如今中国球员中都少见的。

想要融入一支球队，不仅仅要在训
练场上发力，生活上更需要适应。这一
点，当时只有18岁的吴少聪心中已经有
了清晰的认识。当时，因为参与日本著
名纪录片导演竹内亮的一档节目的录
制，吴少聪在中日互联网上都积累一定
的辨识度，帅气的面孔和内秀的性格让
他在年轻人中人气飙升。“我是一个幸运
儿，从小到大我几乎都是球队中最高的，
选择日本联赛的初衷就是想多多弥补基
本功的不足，刚去的时候有点没信心，但
适应了之后已经跟上了节奏，除了累点
都挺好的。”吴少聪回忆道。

其实，吴少聪的运气没有他口中的
那么好，2018年，他曾经历了三次伤病袭
击，其中印象最深刻的一次是大腿内侧
肌肉渗血，着实把他吓了一跳：“日本球
队讲究全场传控，传球要发大力，一开始
不适应，每传一下球要捶好久，松开还会
疼，下场一照里面有好多血块。”相较于
精神和生活上的适应，身体上的“差距”
是更大的，“我们中国的球员从小就没养
成这种传球习惯，也没受过这种训练，适
应起来要花很长时间。”

去年，武磊结束了自己的西班牙留
洋之旅，中国球员在五大联赛的时光又
被画上了休止符；前不久，年过而立的
李磊也在逐渐失去出场机会后选择了
回国……而在中国女足那一边，则是成
群结队地走出去、闯荡欧洲、美洲、大洋
洲，中国男足眼见又被落在了后面。

而吴少聪这次确定走出国门，加
盟土耳其联赛，向欧洲高水平联赛进
发之后，一时间引来了“头羊效应”，很
多国内球迷都抱有极高的期待，而据
知情人透露，还有一批年轻球员和当
打之年的球员也在蠢蠢欲动。

“少年不识愁滋味，老来方知行路
难”，吴敬梓在《儒林外史》中的这句话
深刻地反映了当下的中国足球现状。
在归化这个“烂尾工程”成为过去时之
后，“留洋”便成为了中国足球为数不
多的出路，甚至是能有效改变中国足
球环境和球员素质的唯一途径。但眼
下最怕的依然是急功近利，很多中国
球迷都期待着吴少聪能够向金玟哉学
习，从中超到土超再到五大联赛，但是
要做到这一步真的很难，这不仅体现
在巨大的中韩球员整体水平的差距，
更需要个人机遇和长期奋斗才能恰到
好处。就像吴少聪接受采访中所说的
那样，中国球员先要有个态度。

除了态度，还需要球员对自己水
平有着清晰的定位，过去我们球员留
洋失败的例子不少，而有些失败是可
以预见的。即便是在中国男足史上最
强的2002年世界杯那一辈的球员，也
只有孙继海算是成功的案例，因此，有
时选择会大于努力，更会左右机遇。

“目标要瞄准五大联赛”
在日本的三年，吴少聪也悟出很

多人生道理：“一个是态度，一个是奉
献。我那时对于人生和足球的理解有
了改变。不再单纯觉得，‘只要踢就能
踢’。有些东西要付出、要沉淀。在日
本，有多少人一开始踢不上职业队。
我们看到一名球员踢上J1，踢到日本
队，但他为此付出多少努力，他背后又
有多少人是铺路石，这是一种现象。”

2019年，吴少聪选择回国加盟了
当时还在争冠行列的广州队，当时中
超联赛不乏大牌外援，对于吴少聪来
说，锻炼机会不比日本联赛差，但回国
之后吴少聪鲜有出场机会，一度没能
在一线队报名。

转机来自2020赛季，在卡纳瓦罗
“青春风暴”的大势下，吴少聪被提拔
进一队，随着广州队两位左后卫李学
鹏及高准翼先后受伤，年仅20岁的吴
少聪临危受命，出任球队左后卫。在
该赛季争冠组比赛中，吴少聪出场6
次，合计452分钟，并贡献了一粒进
球。“我一直都非常感恩卡纳瓦罗教
练，因为他一直都很信任我。”吴少聪
说道。

据广州媒体透露，在广州队降级
之后，有很多国内俱乐部都有引进吴
少聪的想法。但在如今的吴少聪来
看，心思已经奔向了更高水准的平
台，去欧洲踢更快节奏的足球。“我要
展现出中国球员对于高水平足球渴
望的态度，我想变得更好，也觉得自
己非常迫切地需要高水平的训练、
对抗以及足球理念。我希望拿出这
种态度，让欧洲的球队看到我们中
国球员的精神面貌，也让国内的球
迷看到我出去之后的改变。”可见，
少年时期的留洋经历不仅给了吴少
聪坚定走出去的信心，还打开了格
局，有了更高的理想，“希望通过这
两年的时间快速提升自己的水平，
从而给我带来前往更高平台，例如
五大联赛的机会。”

有了新的目标，吴少聪对于自己
追求的东西也更加明确，22 岁对于
一名足球运动员来说，是一个黄金的
年龄，亦是一个要出成绩的年龄，对
于当下的中国足球来说，又来到了一
个转型的十字路口，吴少聪的这一小
步，也许是中国男足的一大步。
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吴少聪
生日：2000年3月20日
籍贯：河南郑州
身高：192厘米
体重：80公斤
位置：中后卫、边后卫
出道：北京北控

·伊斯坦布尔 BFK：成立
至今仅 32年，本赛季至今
土超联赛成绩为10胜4平
3负，积34分位居第三


